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济南动物园管理处主任潘丕旗：

“济南动物园搬迁并不可行”
本报记者 王光营

“如果动物园搬迁，

产生的后果可能是比较

严重的。下一步我们会

对动物展区进行改造，

让游客更方便地观赏动

物。”19日，济南市动物

园管理处主任潘丕旗接

受本报专访，就2010年

两会期间有代表委员提

出的济南动物园搬迁问

题及动物园今后的发展

进行了解答和阐述。

在2010年济南市两会上，济
南市人大代表刘奎和王雪广曾
提交议案，表示近年来济南动物
园的经营状况不佳，而济南野生
动物世界占地空间大，森林状况
良好，如果能把济南动物园合并
到济南野生动物世界，就能形成

一种强强联合，以吸引更多的游
客。然而，对于这一提议，潘丕旗
在19日表示“并不可行”。
“如果动物园搬迁，产生的

后果可能是比较严重的。”潘丕
旗认为，如果济南动物园按照
代表们的提议搬迁，那很多市

民就要带着孩子到几十公里外
的市郊去看动物，非常不便。而
且，此前外地也曾出现过动物
园在搬迁后垮掉的先例。至于
能否与济南跑马岭野生动物世
界合并，潘丕旗认为两个单位
性质不同，很难合并，并且往哪

里合并也是一个未解决的难
题。另外，动物的大范围搬迁必
然产生自然损耗，出现大量死
亡。“以猕猴为例，两群猴子合
群后会重新争夺猴王。另外，只
要环境改变，也会重新争王，这
样就会造成一定的伤亡。”

此外，针对有市民提议将济
南动物园名字改回金牛公园的提
议，潘丕旗表示，这可能是市民出
于一种怀旧心理，可以理解，“但
改名不是一件容易的事，目前的
名称更加符合通行叫法，它已经
成了济南市的一个窗口名片。”

“现在动物笼舍分布比较
松散，我们会逐步进行改造，让
游客能更方便地观赏动物。”潘
丕旗表示，目前动物园已经逐
步摆脱了传统的铁笼展示方
式，进行了玻璃笼舍改造，游客
能更直观地观赏动物。

动物园还准备尝试一种比
较生态的方式，就是利用动物
的天然缺陷对其进行自然隔
离。比如，老虎不会游泳，就可
以在虎舍周边挖坑，填满水，这
样就能实现对老虎的限制。“在
引进大猩猩的时候，我们曾提

出过这个方案，但前后改了7
次，最终还是选择了比较传统
的方式。”潘丕旗认为，这种方
式的普及还需要大家改变认
识，并且逐步解决安全难题。此
外，动物园对园内景观的整体
布局也进行了论证，计划对道

路系统规划、馆舍展示布局进
行一定的调整。
“虽然调整的具体措施现

在还没敲定，但做出改变是肯
定的。”潘丕旗透露，动物园有
意按照区域规划的原则安排动
物笼舍，将其调整为食肉动物

区、食草动物区和飞禽区等，其
中很多动物馆舍都会靠近主环
路。“比如金牛山北侧的小猛兽
馆很隐蔽，在以后的调整中有
可能将其安置在狮虎山北侧，
这样游客参观起来就更方便
了。”

“动物园的功能定位是
公益性的，它的主要服务对
象是孩子，除了电视、图书，
动物园是孩子认识动物的主
要途径。”面对动物园如何进
行功能定位，潘丕旗毫不迟

疑地说。他认为动物园是城
市不可缺少的部分，自从开
始使用游园年卡后，动物园
的客流量逐年提高，为孩子
增加动物知识和老年人锻炼
身体提供了一个不可替代的

场所。
潘丕旗表示，游客与动物、

环境的互动参与是动物园的
目标之一，目前还局限在游客
与小动物之间，孩子们可以抚
摸、喂养小白兔，认领、或与

小动物合照等，范围比较狭
窄。
“将来我们将在保障人

和动物安全的前提下加强游
客与老虎等猛兽的互动。”潘
丕旗说。动物园还将增强新

科技的利用，在今年投资100
多万元改建科普馆后，还计
划新上一套模拟系统，模拟
动物在各种条件下的反应，
通过这种方式提升人和动物
互动的水平。

“我的老家在新疆”

你要问我的家乡在哪
里，那离济南可有几千里，我
的老家在新疆。

虽然刚来济南的时候天
有点冷，不过相比我以前生活
的地方根本不算什么，因为我
身上有厚厚的皮毛。不过正是
由于我们的皮毛比较厚实，平
时一张皮就能卖到2000块钱，
这引起了捕猎者眼红，捕猎者
疯狂地抓我们，导致我们的数
量急剧减少，国家现在把我们
列为二级保护动物。

很多人都叫我们猫，也有
的说是山猫。其实，虽然我们
和猫的个子都不大，但我们和
猫的最大区别就是尾巴很短，

耳朵尖端有一小撮黑色长毛。

“每天要吃2斤牛肉”

现在游客在空荡荡的笼
子里只能看见我自己，其实我
们是三人组团飞过来的，另外
两个是女孩子。虽然我们一道
过来，却也是各有笼舍，估计
饲养员也是害怕我们在一块
儿打架吧。现在的两位老乡可
真是厉害，经常掐来掐去互不
相让，搞得我们好好一个家竟
成了三国分立。

刚来这几天人生地不
熟，两位小伙伴又容不下自
己，再加上思念家乡，日子真
是难熬。虽然饲养员每天都
给我准备好2斤上等牛肉，
还有鸡肉、鸡蛋、维生素片什

么的，可我哪有胃口吃饭呢。

“个头小却敢和狼斗”

我们猞猁幼仔出生后都要
和母亲呆在一起，直到我们能
够独立生活后才会离开母亲，
这一过程大约会持续9个月。

有人说我们性情狡猾而
又谨慎，遇到危险时就会迅
速逃到树上躲避起来，有时
还会躺在地上装死，从而躲
过敌人的攻击和伤害。其实
这也都是没办法的事，在自
然界中，虎、豹、雪豹、熊等大
型猛兽都是我们的天敌。

在森林里的时候，虎、豹
等都是我们的邻居，他们比
我们个头大得多，被称为大
型猛兽，我们只能屈居为中

型猛兽了。不过我们有一项
本领是这些大个子们望尘莫
及的，那就是爬树。我们功夫
好的前辈可以从狼嘴里抢食
吃。

除了敢抢狼食，有时候我
们也敢和狼直接斗上一斗。凭
借我们的机敏灵活，凶猛善
战，再加上强健而灵巧的身体
和一双锐利的眼睛，那可是素
有“林间剑客”之称。我们有狸
猫般的身子，可以在树木间穿
跳如飞，平时猎人们对猎取我
们都很棘手，对付狼也面不改
色心不跳。

“我们都是顺风耳”

前面已经告诉你们了，我
和家猫的一个最主要的区别

就是直立的耳朵上各自耸立
着一撮黑毛，大约有4厘米长，
有时候还夹杂着几根白毛，很
像戏剧中武将头盔上的翎子，
为我增添了几分威严的气势。

但你不要以为这仅仅是
用来装饰的，据专业人士说，
我们的耳朵和这一撮毛能够
随时迎向声源方向运动，有
收集音波的作用，这让我们
的听力大增，成了名副其实
的顺风耳，如果失去这撮毛
就会严重影响我们的听力。

另外，还有人报料说，我
们耳朵上的这撮毛还是一种
埋伏时的伪装，这个是真是
假我还真不清楚。还有人说
这是我们个体交流的标志，
主要是用于识别，可别说，还
真有那么一点意思。

猞猁（shēlì）
生存环境：高原、山地、森

林。
捕食：潜伏偷袭，用爪和

牙杀死猎物。
食物：鼠类、野兔、鸟类。
体型：体长90～130厘米，

尾长11～25厘米，体重18～32
公斤。
习性：性情凶猛，行动敏捷，

善于偷袭，也能快速奔跑，并且
还是爬树专家和游泳能手，多
单独活动。

分类：哺乳纲食肉目猫
科。分布：云南西北部、中国东
北、西北和西南地区。

保护：中国II级重点保护
动物。

动物园搬迁不可行

动物展示区将被改造

今后游客可与老虎互动

格小知识

济南动物园来了新成员

“我的名字叫猞猁”
本报记者 王光营

花白泛黄的毛色、粗短壮实的四肢、炯炯有神的眼睛，要不是短短的尾巴和

耳朵上的一小撮黑色长毛，你肯定把我当成家猫了。其实我的学名叫猞猁，4月10

日才刚刚从新疆来到济南动物园小猛兽馆安家。

济南动物园
新引进了一公二
母三只猞猁，只有
这只小家伙敢在
笼子里逛游。

王光营 摄


